

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

CONSUEGRA-ALMERÍA

(Por telégrafo)

Noticias de Consuegra

Madrid, 21.—La Comisión regia habrá una cuenta á los labradores de Consuegra que han sufrido los efectos del temporal que lo soliciten, y además les facilitará los útiles agrícolas necesarios. La Comisaría se encargará de la siembra de los terrenos cuyos dueños han perecido.

En la reunión celebrada en la redacción de *El Globo*, por los directores de los periódicos de Madrid, se ha acordado enviar mañana á Consuegra dos vagones de viveres y efectos, encargando al redactor de *La Correspondencia de España*, señor Vela, la conducción y distribución de los referidos viveres y efectos.

Es probable que mañana marchen á Consuegra algunas compañías de ingenieros.

En aquella población se reparten activamente, ropas, y viveres. Muchos de los habitantes visten ya el traje de luto.

El alcalde señor Cantador, asegura que no se ha visto precisado á rechazar ninguna cantidad metálica desde el momento que nadie se ha atrevido á ofrecérsela.

El corresponsal de *La Correspondencia de España*, insiste en que únicamente ha habido en Consuegra 600 muertos.

En el campamento en que la desgraciada población se ha formado, se abren regueras para el desague de las letrinas y cocinas. En el edificio que estaba instalada la escuela, se ha improvisado un hospital con 30 camas.

Si las necesidades lo exigieran se habilitaría otro local con 20 camas más de que se dispone.

El director general de Beneficencia y Sanidad, señor Castell, toma toda clase de medidas sanitarias.

Madrid, 22.—Todavía se ignora con exactitud el número á que ascienden los muertos por efecto del temporal de Consuegra. Mientras el corresponsal de *La Correspondencia de España* aseguran que los muertos no pasan de 600, el intendente de Palacio, señor Moreno, ha manifestado é la Reina regente que han desaparecido cerca de 3.000 personas.

La noticia dada por el corresponsal de *La Correspondencia de España* reduciendo el número de los muertos habidos en Consuegra y diciendo que las personas que faltan no pasan de 600, es inexacta en absoluto.

El día 15 del actual fueron enterrados el mayor número, y entre y sobre los escombros que laban algunos centenares de cadáveres.

Desgraciadamente el número de muertos pasa de la cifra que se dijo en un principio.

El Liberal desmiente el citado telegrama de *La Correspondencia de España* é insiste en que hasta el día 16 fueron enterrados 802 cadáveres en el cementerio nuevo y 413 en el cementerio viejo: total, 1.215.

Después ha aumentado el número de enterramientos.

Por desgracia es inexacta la consoladora noticia del citado corresponsal.

El jueves se terminarán en Consuegra los trabajos de derribo de las casas arruinadas.

Los enterramientos en los cementerios están bien hechos.

Continúa la quema de animales muertos, sin peligro para la salud pública.

En el convento de padres franciscanos continúan recibiendo limosnas.

Comienzan á llegar á Consuegra varios carros cargados de los muebles y de las ropas que fueron arrastradas por el río Amarguillo. Dichos efectos han sido recogidos en varios pueblos y serán devueltos muy pronto á sus dueños.

Los soldados de ingenieros han hecho en Consuegra un campamento con tiendas en la parte alta de la población.

El fotógrafo enviado por el señor Silvela lleva sacadas 24 vistas.

El director general de Beneficencia y Sanidad activa en gran manera la limpieza total de las calles.

Calculábase en 600 los edificios que han desaparecido y en 1.500 los que han resultado más ó menos perjudicados.

Urge que se envíen pronto á Consuegra

envases para el mosto, á fin de que no se pierda en aquel término municipal la cosecha de uvas, que es magnífica.

Madrid 22.—El señor Castell ha visitado hoy Camuñas y Villafranca para determinar las pérdidas experimentadas. Regresará mañana á Madrid. Consuegra está saneada. Se ha abierto allí un hospital al que han acudido pocos enfermos. Parece asegurada la salud pública.

El Colegio de Abogados de Madrid adoptará dos huérfanos de Consuegra, dándoles educación y una carrera. La prensa lleva remitidos á dicho pueblo seis vagones con efectos.

Puede considerarse terminada la extracción de cadáveres en Consuegra, pues solo se encuentra uno ó dos diarios.

Sigue ignorándose el número exacto de víctimas.

Hay empleados en Consuegra más de 1.000 obreros.

Calculábase que los billetes del Banco que se habrán perdido é inutilizado en Consuegra importan la cantidad de 100.000 pesetas.

Noticias de Almería

Almería, 22.—Anoche á última hora celebró el ministro de la Gobernación una conferencia telegráfica con este Gobernador y el diputado á Cortes señor Pérez Ibáñez. El ministro le manifestó que por acuerdo del Consejo saldría hoy mismo de Madrid con dirección á esta capital, con objeto de visitarla y reconocer personalmente los desastrosos efectos de la inundación. También proyecta visitar el pueblo de Albox, que es el que más ha sufrido de toda esta provincia, pues la corriente se ha llevado más de cincuenta casas y arrasado la campiña.

Acompañan al ministro el diputado por esta provincia don José Cárdenas y otros funcionarios. La noticia se ha recibido con gran alegría. Se cree que vendrá por mar y que le esperará en Cartagena el cañonero *Legaspi*.

Hállanse en Almería, como representantes de la prensa de Madrid, los señores: Vargas de *El Liberal*; Sermiendo, de *El Resumen*; Bermudez, de *El Imparcial*. Los dos primeros se hallan comisionados por la prensa madrileña y repartieron donativos procedentes de la cuestación por las calles. La comisión de la junta oficial de auxilios continúa visitando los barrios perjudicados, repartiendo bonos para remediar tanta miseria y formando la estadística de los perjudicados.

Se han ofrecido telegráficamente ocho ganaderos y varios maestros espadas á celebrar una gran corrida á beneficio de las familias pobres. Se espera que se aceptará la invitación.

La suscripción nacional-Más donativos

Madrid, 21.—La suscripción oficial que publica la *Gaceta* asciende á 321.306 pesetas.

M. Rotschild ha contribuido á la suscripción nacional con 20.000 pesetas, y el representante de negocios de Francia con 1.000.

El marqués de Linares y la fundición de los señores Revilla y Canadá, se han suscrito por 5.000 pesetas cada uno. La Arrendataria de Tabacos y la Compañía Madrileña del Alumbrado, se han suscrito también por 2.500 pesetas cada una.

Con el mismo objeto han sido enviadas: por el conde de Murgio 1.000 pesetas; por el embajador de España en Viena, 1.000 y por los dueños del gran bazar *Printemps* otras 1.000.

El alcalde de Londres ha excitado á aquel municipio que se suscriba por 200 libras esterlinas.

Se han constituido en todas las provincias comisiones para el fomento de la suscripción nacional.

El espada *Espartero* ha contribuido á la suscripción nacional con 1.500 pesetas; *Lagartijo* y *Guerrieta* con 1.000 cada uno. También se han suscrito por diversas cantidades otros diestros.

La reina doña Isabel ha enviado 4.000 duros con destino á los inundados; y el conde de Valdegamas 2.000.

El elemento militar construirá por su cuenta una barriada de 100 casas en Consuegra y otras 100 en Almería.

El señor Martos ha enviado socorros á Consuegra, llevándolos allí su hijo.

La prensa

Madrid, 21.—La prensa de Madrid destinará de la cantidad total recogida, 5.000 pesetas para Almería.

La comisión de la prensa de esta corte envía mañana á Consuegra dos vagones más de ropas, viveres y efectos.

El Liberal dice que la comisión de la prensa ha recaudado 28.190 pesetas y que los efectos llenan por completo tres almacenes de la estación de las Delicias.

Los donativos continuarán admitiéndose en las redacciones de los periódicos.

La suscripción de *El Imparcial* asciende á 44.333 pesetas.

Las autoridades de Consuegra están agradecidísimas á los socorros que reciben de la prensa.

El ex-ministro de Hacienda señor Eguilior ha entregado á la prensa, 300 pesetas. El señor Romero Robledo dará otras 250.

En las provincias

Cádiz.—*Sevilla*.—*Barcelona*.—*Zaragoza*.
Cádiz, 21.—Ha quedado constituida la Junta provincial nombrada para allegar socorro á los pueblos inundados.

El Ayuntamiento ha celebrado sesión extraordinaria, acordando contribuir en favor de las víctimas, con 6.000 pesetas. También se han nombrado varias comisiones de vecinos y concejales para que organicen una suscripción pública.

Además se proyecta una corrida de toros, una función teatral y otros espectáculos.

La aplaudida tiple Emma Nevada cantará en el concierto que en favor de las víctimas de Consuegra, ha organizado el Casino Gaditano.

El Director de la fábrica de tabacos de Cádiz ha enviado 1.125 pesetas al gobernador de Toledo para que las remita al alcalde de Consuegra. Las referidas 1.125 pesetas son el producto de la suscripción iniciada entre los empleados, trabajadores y cigarreras de la mencionada fábrica.

El ayuntamiento de Jerez se ha suscrito á la lista nacional por 5.000 pesetas.

Sevilla, 22.—Esta noche se ha inaugurado la temporada en el teatro Cervantes con un beneficio para las víctimas de las inundaciones. La función, que la daba la compañía de Julián Romea, ha tenido completo éxito.

Anoche se celebró en el Circo igual beneficio produciendo 1.750 pesetas las entradas y rifa. Mañana la estudiantina «Tuna Sevillana» recorrerá la población pidiendo para los inundados. El Centro Mercantil y la Cámara de Comercio han abierto una suscripción para allegar recursos. Los envíos directos ascienden á 10.000 pesetas.

Zaragoza, 22.—El gobernador civil ha firmado veinte nombramientos para constituir la Junta provincial encargada de recoger auxilios para los pueblos inundados. El señor gobernador se ha visto obligado á tomar esta medida, porque el último domingo fué imposible organizar la referida Junta.

La suscripción iniciada por el periódico *La Derecha* asciende á 629 pesetas.

Barcelona, 21.—Los estudiantes recaudaron ayer cerca de 14.000 pesetas.

Mañana preparan en el teatro de Novedades una función con el mismo objeto de arbitrar recursos para los pueblos damnificados por los temporales.

Hoy, con motivo de la lluvia, se ha suspendido la cuestación.

En todas las provincias se procura por todos los medios recoger socorros para auxiliar á nuestros hermanos de Toledo y Almería.

El meeting de Santander

De los periódicos llegados ayer de Valencia copiamos los siguientes telegramas relativos al meeting fusionista celebrado el lunes último en Santander, en el que el diputado á cortes por Mallorca D. Antonio Maura, tuvo ocasión de poner de relieve una vez más sus excelentes cualidades de orador y de hombre de estado:

Madrid, 21 (9 n.)

El Sr. Sagasta ha llegado hoy á Santander, en cuya estación recibieron los señores Gamazo, Maura, Hazas, Recio, Torres y otros diputados á Cortes, además de los concejales, diputados provinciales y numerosos amigos.

El jefe del partido liberal se hospeda en casa de Gamazo.

Esta noche, á las ocho y media, presidirá el Sr. Sagasta un meeting que ha de efectuarse en el teatro, en cuyo local sólo hay cabida para dos mil personas; así es que bien puede asegurarse que habrá estado lleno de bote en bote.

Madrid 22 (10 n.)

Santander.—El teatro donde se verifica el meeting ofrece aspecto brillantísimo, dándole mayor realce la presencia de muchas señoras.

En el escenario se ha colocado la mesa presidencial, que ocupa en primer término el señor Sagasta, cuya presencia saludan los concurrentes con triple salva de aplausos.

Ambos lados del Sr. Sagasta toman asiento los Sres. Gamazo, Maura, Hazas, Torres Villanueva y Martínez Asenjo.

Comienza el meeting, siendo el primero en hacer uso de la palabra el Sr. Hazas, quien dice que tiene el alto honor de presentar al eminente estadista encarnación de todas las leyes liberales, y al jefe indiscutible del partido liberal. (Grandes aplausos.)

Dice que deja á los Sres. Gamazo y Maura que hablen de las necesidades del pueblo de Santander.

Explica la suspensión del banquete por la necesidad de destinar su importe al socorro de los inundados.

El Sr. Maura empieza su elocuentísimo discurso diciendo que, siendo Santander una provincia española, ¿cómo no ha de tener necesidades?

Añade que si alguna vez él se encuentra en circunstancias favorables, ha de procurar remediar aquellas necesidades.

Consagra sentidos períodos á la descripción de la catástrofe de Consuegra y Almería, pintando con negros colores sus desdichas.

Dirige una excitación á la caridad, y elogia los sentimientos nobilísimos del pueblo español.

Declara que Sagasta, el veterano de la política, representa todas las fuerzas del partido liberal.

Niega que existan desavenencias dentro de su partido.

Sostiene que el partido liberal tiene que cumplir la gran misión de afianzar las libertades conquistadas y transformar la administración.

Ocupándose del caciquismo dice que existe porque los pueblos quieren, y que á éstos corresponde acabar con él.

Hace una defensa brillantísima de la pureza y sinceridad en la práctica de las leyes.

Sostiene que es preciso que Guerra y Marina sirvan para garantizar la independencia de la patria, cosa que desgraciadamente hoy no ocurre por los vicios de la administración.

Consigna que los republicanos ya no hacen propaganda para mostrar la bondad de la república, sino para poner de relieve las llagas que corroen la administración.

Termina su discurso dirigiendo ataques durísimos á los conservadores.

Madrid 22 á las (1'30 m.)

Se ha celebrado el meeting fusionista en Santander, habiéndose llenado el local en que se celebraba.

El señor Maura habló tratando someramente las cuestiones política y económica.

El señor Gamazo fué más extenso en la cuestión económica, defendiendo temporalmente los principios económicos.

El Sr. Sagasta procuró armonizar los principios económicos del partido liberal con los proteccionistas patrocinados por el Sr. Gamazo, declarando la necesidad de cambiar el impuesto de consumos, pues la forma actual constituye una pesada carga para los pueblos. Dirigió algunos ataques al Gobierno y se conculió de las desdichas que sufren los pueblos inundados.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

No se celebró banquete, habiéndose dedicado su importe al alivio de los damnificados por las inundaciones.

Dicen los fusionistas que con este meeting de Santander queda sellada la unidad económica dentro del partido liberal, habiéndose impuesto los principios proteccionistas.

Estación enotécnica

de España en Cete

Los mercados de la semana, tanto en Cete, como en Narbona, Béziers y Nimes, se han visto sumamente concurridos. Han afluido á todos ellos gran número de comerciantes, pudiéndose observar en la mayoría grandes deseos de adquirir noticias, pero muy pocas ganas de realizar negocios. Los compradores se mantienen en una prudente reserva respecto á los nuevos vinos, cuya venta, comparada con la del año anterior, es casi nula.

Los negociantes de esta localidad, en vista de que algunas de las partidas llegadas no reúnen todas las buenas condiciones apetecibles, opinan, sin razón á nuestro parecer, que los caldos de la nueva cosecha dejarán bastante que desear; pues si bien los que han llegado hasta ahora son en su mayoría ordinarios y carecen del sabor, color y espuma que tanto se buscan en los vinos dedicados al coupaje, no dudamos que en lo sucesivo serán mejores. Las primeras llegadas se han pagado relativamente bien, pero es opinión general que los precios actuales no se sostendrán.

Los arribos se efectúan ya regularmente sin adquirir la importancia que alcanzaban los años anteriores durante la misma época, y á juzgar por eso nadie diría que hemos entrado ya en la nueva campaña. Los muelles no presentan el aspecto de gran movimiento y los vapores encuentran dificultades para proporcionarse cargamento, tanto á la ida como á la vuelta.

Aquí se cree, sin fundamento á nuestro modo de ver, que las lluvias é inundaciones que por desgracia afligen á algunas comarcas de España impedirán la llegada de superiores calidades, previendo que la campaña será difícil y las compras reducidas. Nosotros, por el contrario, opinamos que más adelante vendrán mejores clases y que las buenas condiciones en que se ha elaborado el vino en España los harán ser solicitados y se levantará el mercado.

Las primeras muestras de vinos franceses han aparecido ya: son en general débiles y no muy aceptables. Las mejores clases tienen de 7 á 8 grados, no faltando algunas que no pasan de 5. La vendimia va en aumento en todo el Mediodía de Francia y se espera que mejorarán mucho los vinos que sean fabricados con uvas maduras y no muy cargadas de agua.

Los alcoholes y aguardientes en general se resenten de la paralización, por cuyo motivo son escasas las transacciones.

Por juzgarlo de interés consignamos los datos siguientes: Producción general de trigo en todo el mundo: Europa 385.000.000 de hectólitros; América, 223.000.000; Asia, 113.500.000; África, 16.700.000; Oceanía, 14.500.000. Total 752.700.000. El año anterior fué de 763.350.000. Resulta, pues, para el actual un déficit de 13.650.000 hectólitros.

La importación de nuestros vinos á este puerto desde el 1.º al 13 del corriente mes ha sido de 79,567 hectólitros de ordinarios y 200 de licorosos. Sus precios en el mercado del miércoles son los siguientes:

Vinos españoles.—Alicante sin yeso, de 27 á 31 francos hectólitro; y con yeso, de 24 á 26; Aragón, sin yeso, de 28 á 32; y con

yeso, de 24 á 25; Benicarló, de 26 á 28; Cataluña; de 18 á 23; Mallorca, sin yeso, de 20 á 21; y con yeso, de 15 á 19; Priorato, de 28 á 31; Tarazona, de 25 á 26; Valencia, de 20 á 25; Vinaroz, de 22 y 25; moscatel, de 42 á 46; mistelas, de 38 á 45; vino blanco seco de Andalucía, á 26; idem de la Mancha, á 25, idem de Cataluña, de 20 á 22; idem apagado azufrado, 0 alcohol, 12 grados licor, á 28.

Otros productos: los 100 kilogramos: aceites, de 100 á 128 francos según clase; almendras Mallorca, 220; avellanas Tarragona, 189; con cáscara 46. Pasas Denia: la caja, 55 á 56; Málaga, 40; limones, 18 á 20 la caja de 420. Naranjas, las mil 70. Hecos de vino, 180 por grado de ácido tartárico que contienen. Tartaros, de 100 á 125, según riqueza; tomates, de 8 á 10 según clase; judías, de 20 á 22; arroz de Valencia, de 25 á 36. Piñones de España, 107; antes Málaga, de 65 á 70; azafrán español, 85 á 88 kilo. Azúcares en entropón, los 100 kilogramos: blancos, á 36; rojos, á 34; refinados, de 44 á 46; sin derechos de 100 á 110; lentejas, de 20 á 25; alpiste, de 18 á 19; cacahuetes, faltan; nueces, de 52 á 60; palo de regaliz, de 30 á 32; pimienta molida dulce, de 42 á 44; higos para destilería, de 12 á 14. Corcho: superfino, de 90 á 100; fino de 50 á 60; delgado fino y ordinario, de 20 á 30; melocotones, de 30 á 50; peras, de 20 á 28; uvas de África, á 30; moscatel de España, á 50; manzanas, de 16 á 22; ciruelas, de 10 á 20; melones de Valencia, de 5 á 7 docena.

Aguardiente, de 70 á 100 francos hectólitro; alcoholes: 3/6 buen gusto, de 90 á 94 hectólitro; orujo, de 82 á 86. Norte nudo, 46; cognac, 130 á 150 hectólitro.

Trigo los 100 kilogramos: Algeria, 22 á 24; Túnez, 25 á 26; Rusia, 22; India, 16.

Cete 19 de Septiembre de 1891.—El director de la estación, Antonio Blavia.

(De *El Mercantil Valenciano*)

Movimiento político

Dicen de San Sebastián que se oyen allí muchos comentarios con motivo de los recientes viajes que han hecho á Francia los más conspicuos zorrillistas.

Atribúyese importancia ulterior á las conferencias que se han celebrado en París, Burdeos, Orleans y Cete los señores Ruiz Zorrilla, Llano y Persi, Muro, La Hoz, Prieto, Villarreal y otros, aunque todos los conferenciados se muestran reservadísimo acerca de los asuntos que han discutido.

Dicen también que el señor La Hoz trae á Madrid muchas noticias reservadas, no sabemos de que clase.

Lo que se asegura es que se equivocan los que piensan que también preocupa al Gobierno ese asunto.

No hay motivo, y en cambio, si lo hubiera, cuenta con toda la energía necesaria para hacer frente á cualquier provocación.

Continúa Madrid preocupado casi exclusivamente con las desgracias de las inundaciones y la recaudación de fondos y de efectos para socorrer á los desgraciados vecinos de Consuegra y de más pueblos que han sufrido la inundación.

Esto es causa de que no se hable de ningún nuevo asunto político, y apenas si se acuerda nadie ni de la ruidosa cuestión del

de todas las miserias de una situación tan falsa.

Quizás se apercibió de que para Hector había sido más que nada un medio de venganza, de que en ella no amaba más que á la mujer robada al amigo, á quien envidiaba cruelmente.

Y para colmo de desdichas estaba celosa.

Después de muchos meses no había podido obtener de Tremorel, que cortase su compromiso con miss Fancy, y cuantas veces se determinaba á abordar esta odiosa cuestión, obtenía la misma respuesta:

—Reflexionad, Berta, que miss Fancy es nuestra seguridad.

La verdad es que meditaba en los medios de desembarazarse de Fancy, pero la empresa ofrecía dificultades. Habiéndose quedado por él casi en la miseria, relativamente á su posición anterior, se asía desesperadamente á Hector y por cualquier cosa le armaba un caramillo y pretendía que no era el mismo, que había cambiado.

Una tarde, después de haber esperado á su amante más tiempo del acostumbrado, le dirigió al presentarse terribles amenazas.

—Tienes otra querida,—le dijo,—lo sé, tengo la prueba, y mira lo que haces, porque, si me dejas por ella, nada me detendrá y mi venganza será horrible.

El conde de Tremorel no dió ninguna importancia á estas palabras de Fancy; pero ellas apresuraron una separación.

—Se ha vuelto insostenible,—decía.—Si un día falto, creo que va á ser capaz de ir

Ayuntamiento de la Coruña, del viaje á Santander del Sr. Sagasta, ni de si los ministros se reúnen en San Sebastián y celebran ó no Consejos con la Reina, ó presididos por Cánovas. Nadie sabe nada de nada; pero en cambio, desde el más alto personaje hasta el más humilde ciudadano, lleva al dedillo la cuenta de los cadáveres que se extraen del lodo de Consuegra, y relata todos los dolorosos incidentes de la inundación que se han referido, y hasta sabe las limosnas que se han recogido en tal ó cual punto, que es mucho saber.

Le Moniteur de Rome dedica un artículo al estudio de la situación de los partidos políticos de España con motivo de las cuestiones europeas que en la actualidad se agitan.

Observa que los liberales monárquicos se han apresurado á manifestar su conformidad con el propósito de Cánovas de que España permanezca neutral si la guerra estallase, y en esta conformidad de opiniones entre los monárquicos se encuentra *Le Moniteur*, que fortalece al ministerio Cánovas y á la monarquía.

Fijándose luego en el campo republicano advierte que ha perdido mucho terreno el sistema revolucionario, y que se va extendiendo y apoderándose de todos los ánimos el procedimiento evolucionista parlamentario, hasta el punto de que cree que el Gobierno actual nada teme que temer de los reolucionarios, ni porque Zorrilla se ponga á la cabeza de ellos, ni porque ceda la dirección del partido á otro hombre de más acción.

En cuanto al propósito de llevar á Portugal una intervención en defensa de la monarquía que un redactor de *El Imparcial* atribuye al Sr. Cánovas, dice *Le Moniteur*, que el giro que llevan los asuntos del reino vecino, autorizan á creer que si Cánovas, en un momento determinado, llegó á vislumbrar como un deber el de anunciar la intervención, este anuncio subsistiría simplemente como una vagh y remota amenaza.

De seguro que estas opiniones de *Le Moniteur* no han de gustar ni á los liberales ni á los republicanos españoles; pero los que con imparcialidad lean ese artículo del diario italiano, verán que no está mal enterado de las cosas de España, y que no va muy desacertado.

El general Martínez Campos, que está ahora como nunca, preocupado grandemente con las cuestiones internacionales, ha celebrado una conferencia con el ministro de Estado.

La gente política concede á esa conferencia gran importancia, pues la supone relacionada con los asuntos interiores del vecino reino de Portugal y con planes que el general Martínez Campos tiene estudiado desde hace algún tiempo.

El ministro de Estado, según se dice, enteró al general de la situación del país vecino y del desarrollo é importancia que allí adquieren las cuestiones que se suscitan á diario, desde que los sucesos anglo-portugueses tomaron poderoso relieve.

Esto es lo que se dice de la conferencia celebrada por el general de Sagunto y el señor duque de Tetuán.

á buscarme á Valfeuillu y darme un escándalo.

Estas reflexiones, aún más que las súplicas de Berta, le armaron de resolución y partió un día para Corbeil, resuelto á romper aquel compromiso á todo trance.

Tomó para anunciar su determinación, todas las precauciones imaginables, los pretextos más plausibles.

—Es preciso ser prudentes,—dijo,—y dejar de vernos por algún tiempo; estoy arruinado, tú lo sabes, y solo un matrimonio puede salvarme.

El había aguardado una explosión de cólera á esta declaración, gritos desgarradores, un ataque de nervios; pero nada: con grande asombro suyo miss Fancy no dijo ni una palabra. Únicamente se puso muy pálida, sus ojos se inyectaron en sangre, y sus labios, rojos de ordinario, tomaron un tinte azulado.

—Es decir,—murmuró con los dientes apretados por la cólera,—que piensas casarte?

—¡Ah! es preciso. Considera que si en esta última época he podido ser útil, ha sido pidiendo dinero á mi amigo, pero su bolsa no ha de estar eternamente á mi disposición.

Miss Fancy tomó á Hector por la mano, le condujo junto á la ventana y allí, fijándose en él, como si con su mirada quisiera penetrar hasta lo más recóndito de su pensamiento, le dijo:

—¡Me juras que si dejas de verme es para casarte?

NOTICIAS

Del Extranjero

Roma 19.—El discurso del Papa á los peregrinos franceses ha hecho constar que la cuestión obrera social no tendrá nunca solución verdadera y pacífica en las leyes puramente civiles. Si aún existen fases oscuras, conviene dejar que el tiempo y la experiencia las vaya aclarando, estableciendo el derecho y la libertad necesarios para llenar los deberes religiosos, y por consecuencia el descanso dominical. «Mostráos, ha dicho, diligentes y trabajadores; huid del falso socialismo y formad en unión de los maestros, asociaciones cristianas, bajo el patronato de los obispos.»

Nueva York 19.—Circula el rumor de haber sido asesinado en su propio despacho el general Bogran, antiguo presidente de la República de Honduras, por un partidario del general Barillas.

Nueva York 19.—La Cámara de Comercio española ha convocado para el día 24 del actual á una reunión de todos los españoles aquí residentes, con objeto de abrir suscripciones para las víctimas de Consuegra.

—Sin duda para demostrar que no considera traidor á Kiamil-baja, el sultan de Turquía ha señalado á ese exministro una pensión de treinta mil piastras mensuales en premio de los servicios prestados por él como gran visir y en los diferentes cargos que ha desempeñado durante su carrera política.

—Segun telegramas de San Petersburgo, el gobierno ruso ha ordenado la emisión de veinticinco millones de rublos en billetes, pagaderos en oro.

De las Provincias

Telegrafían de Cádiz que la Guardia civil, al mando de un teniente coronel, que opera en la sierra, se propone la captura del guardia que dió muerte al cabo del cuerpo en el término de Acos.

Un guarda de ganado del término de Albar, dice que, al pasar el jefe, dos individuos que estaban escondidos le apuntaban con la carabina; pero que uno de ellos exclamó: «¡A mi jefe no le tiro yo.»

—Se han inaugurado las fiestas de feria en Valladolid con gran afluencia de forasteros.

Ha llegado á aquel punto el Sr. Pi y Margall.

—Se halla vacante el registro de la propiedad de Puerto Príncipe, de segunda clase y fianza de ocho mil pesos, que ha de proveerse en turno tercero de concurso entre los registradores de la Península y Ultramar que lo soliciten.

—El general Polavieja, capitán general de la isla de Cuba, remitirá pronto informe al ministerio de Ultramar proponiendo las rebajas que puedan hacerse en el personal con referencia al contingente del ejército que guarnece la isla.

—Durante la tempestad que descargó en Arbós el sábado último, una chispa eléctrica cayó en una casa de campo, matando á dos infelices criaturas de catorce á diez y seis años.

Una de ellas quedó, de pie con horribles quemaduras, en la misma situación en que estaba, comiendo almendras, cuando la sorprendió la caída del rayo.

El cadáver, casi carbonizado, tenía aún una almendra entre los labios.

Hector desprendió una de sus manos de las de la joven, la llevó sobre su corazón y dijo:

—¡Por mi honor, te lo juro!

—Te creo.

Jenny había vuelto al centro de la estancia, se colocaba su sombrero al espejo y se arreglaba el lazo tan tranquila como si nada hubiera pasado.

Cuando se disponía á salir, volvióse á Tremorel y le dijo con tono firme, pero que en vano quería ocultar la emoción que experimentaba.

—Por última vez, Hector; ¿se ha concluido esto?

—Es preciso.

Fancy hizo entonces un gesto que Tremorel no vió; su expresión fué de malignidad, sus labios se entreabrieron como con una sonrisa irónica, pero al punto se repuso y exclamó:

—Me marchó, Hector; si realmente es para casarte, no volverás á oír hablar más de mí.

—¡Cómo! ¿es posible? Creí que me permitirías continuar siendo tu amigo.

—Bien, eso sí; pero si por el contrario me dejas por otra mujer que no puede ser tu esposa, fijate en lo que te digo: tú eres hombre fuerte y ella está perdida para siempre.

Al decir esto, abrió la puerta, él quiso tomarla la mano, pero ella desapareció.

Hector corrió entonces á la ventana y la vió subir en un ómnibus de los que conducían á la estación.

Folleto de LA ALMUDAINA 67

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.)

retiro diciendo á todos los que le preguntaban:

—¡Soy feliz, muy feliz!

Es verdad que Berta, para mantener sus ilusiones, empleaba un caudal de perfidia y de disimulo.

Ella, en otro tiempo tan caprichosa tan intolerante, habíase vuelto sumisa hasta la abnegación y de una dulzura angelical.

De su marido dependía el porvenir de aquellos amores y nada le costaba estudiar el medio de sostener en su alma la seguridad y la confianza. Pagaba horriblemente el tributo de las mujeres culpables, reducidas por el miedo y el fingimiento más vergonzoso de la pasión.

Tal fué, sin embargo, su prudencia, que nadie en la casa ni fuera de ella, llegó á sospechar la verdad.

Berta, sin embargo, no era dichosa; aquel amor no le daba todas las alegrías celestiales que había soñado; esperaba subir á las nubes y permanecía en la tierra rodeada

—El día 19 llegó á San Sebastian el Archiduque Victor, á quien esperaba en la estación el duque de Sotomayor. Almorzó con S. M. la Reina.

Las noticias que se tienen de Biarritz hacen augurar que estarán muy brillantes el baile y la *hermesse* á beneficio de los inundados de Consuegra y Almería. Las damas de la aristocracia española rivalizan en los trabajos preparatorios.

También llegó á aquella ciudad el conde de Xiquena, con objeto de cumplimentar á S. M. la Reina y á comprar tabacos que venderá la condesa en la *hermesse*.

De Madrid

El Ayuntamiento de Madrid ha acordado contribuir con 25.000 pesetas al socorro de las víctimas de Consuegra. Esta cantidad será llevada y repartida por una comisión del Ayuntamiento.

—El director de la Deuda, señor marqués de Goicorrotea, que se encuentra en París para ordenar las operaciones del canje de los nuevos títulos de la deuda exterior, ha dispuesto que se lleve con toda exactitud la estadística de la domiciliación de los títulos nuevos.

De ella resulta lo que ya muchos sabían, es decir, que más de 1.300 millones de nuestra deuda exterior se hallan en España. Hasta ahora se han presentado en el Reino al canje títulos por valor de 1.400 millones de pesetas.

Los hombres de negocios creen ver en este dato la demostración de que ha aumentado el ahorro español en los últimos años y que puede llegar á convertirse la deuda exterior en interior, con gran ventaja para nuestro Tesoro y para el cambio internacional.

—Hablan algunos periódicos—dice *La Epoca*—de sobrantes de antiguas suscripciones abiertas por la caridad pública, que podrían utilizarse ahora. Si existen, nada más justo ni natural. Pero debemos decir—añade—que la Junta de senadores y diputados de las provincias de Murcia, Almería, Alicante y Granada, que presidió el señor Cánovas, repartió proporcionalmente entre ellas, como era su deber, todas las cantidades recaudadas cuando las inundaciones; dicha distribución fué presentada oportunamente, y aprobada por el ministro de la Gobernación, que debía de serlo Don Venancio González.

La provincia de Murcia, por medio de su Junta local, administró y aplicó aquellos fondos, restaurando por completo el caserío y una gran parte de la riqueza agrícola de su famosa huerta.

Las de Alicante y Almería también rindieron cuentas, y sólo en Orihuela hubo alguna oscuridad, que la Junta de diputados encargó al tribunal competente esclareciese.

La parte que se entregó á Granada, y que procedía de su propia suscripción, quedó á disposición de aquella provincia, y sin duda se habrá empleado legítimamente.

Debe ser inexacta, pues, la noticia de que la casa Urquijo tenga en su poder 80.000 pesetas, porque para eso era preciso que aquella respetable casa hubiera olvidado el depósito de esa suma.

De las Islas

Menorca

En la mañana del martes fondeó en el puerto de Mahón, procedente del de Gibraltar, el vapor-aviso de la Escuadra inglesa del Mediterráneo *Sandfly* de 525 toneladas de desplazamiento y 3.000 caballos indicados, su capitán Mr. Buch, con 63 tripulantes.

El *Sandfly* es un cañonero-torpedero de 1.ª clase, de acero, con dos hélices, 2m. 6c. calado, 60m. eslora y 6m. 6c. manga.

Dicho buque fué construido en Devonport (Plymouth) y sus máquinas por Mandolay, y botado al agua en 1887, siendo el coste de su casco 561.925 pesetas y el de su maquinaria 332.250.

Su armamento consiste en un cañón á retrocarga de 10 centímetros, seis de tiro rápido de á 3 libras, dos tubos y dos cureñas lanza-torpedos. Su andar medio 19 millas, la capacidad de sus carboneras 80 toneladas y su radio de acción 2m. 400m.

La escuadra que es esperada hoy viernes en aquel puerto, la componen los buques *Victoria* que enarbola la insignia del Vice-Almirante G. Trijon y las fragatas *Nile*, *Edimburgh*, *Poliphemus*, *Phaeton*, *Undaunted* y además el aviso.

Créese que llegará también con ella el *Surprise*.

Dicha escuadra permanecerá probablemente cuatro días en dicho puerto.

—El día 22 se dió principio en Mahón á la matanza de ganado cabrio, habiéndose sacrificado para el consumo público tres cabezas.

—El martes último en la fortaleza de Isabel II se hizo una importante aprehensión de tabaco de picadura de la Habana, que se introducía fraudulentamente en dicha

fortaleza en un carro cargado de tocino. El tabaco aprehendido, que se hace ascender á unos doscientos kilogramos, fué entregado á la Administración de Rentas de aquella ciudad.

—El sábado por la noche tuvo lugar en Mahón el ensayo del alumbrado por la luz eléctrica en la fábrica de calzado de los señores Sintés y Bagur. El resultado fué satisfactorio.

De la Capital

Los acuerdos que se tomaron anteayer en la sesión que verificó la Junta auxiliar para arbitrar recursos en favor de las poblaciones inundadas, según los publica un colega fueron los siguientes:

«Hacer como en ocasiones anteriores una cuestación á domicilio; organizando al efecto comisiones por parroquias ó barrios, compuestas de un vicario, un teniente ó concejal y personas visibles ó influyentes. De organizar y distribuir dichas comisiones quedaron encargados el Arcipreste, Vicario General, Alcalde y Tenientes.

Constituir una comisión de propaganda con el Vice-Presidente de la Diputación Provincial D. Mateo Bosch y los Directores de los diarios locales, á quienes se llamará é invitará á que abran una suscripción pública en sus columnas.

Publicar una alocución excitando los sentimientos caritativos del vecindario y pidiendo donativos para los inundados. Puntos para recibirlos: Sucursal del Banco de España.—Crédito.—Cambio.—Fomento Agrícola.—Diputación.—Alcaldía y redacciones de periódicos diarios.

Nombrar comisiones que gestionen la posibilidad de un concierto musical y una función en la plaza de Toros (con carrousel) ó en el Circo, y propongan lo que crean posible y conveniente, después de haber hablado á los que hubiesen de tomar en ellos parte activa.

El señor Gobernador leyó además á la Junta la circular que dirige á los Alcaldes de la provincia, encargándoles que le manifiesten la cantidad con que acuerden contribuir y les será de abono en sus respectivas cuentas, y ordenándoles además que organicen y constituyan juntas locales para allegar socorros.»

En el último número del *Boletín Oficial* de esta provincia se publica una circular del Gobierno civil dirigida á los Alcaldes de los Ayuntamientos de la misma á fin de que se sirvan reunir á éstos en sesión extraordinaria para acordar el donativo con que hayan de contribuir á la suscripción nacional en beneficio de los pueblos inundados, entendiéndose que el importe de estos donativos les será de abono en las respectivas cuentas municipales.

Al propio tiempo encarga á los mencionados alcaldes dispongan la constitución de Juntas locales en cada uno de sus respectivos pueblos, en las que deberán ser representadas todas las clases para promover la suscripción que han de iniciar desde luego y por éste y por los demás medios que conceptúen más adecuados allegar fondos en beneficio de los pueblos que hoy demandan á todo sentimiento generoso auxilios eficaces para remediar en lo humano, una de las más espantosas catástrofes de nuestros días.

En el vapor *Iseño* se embarcaron ayer tarde para Valencia 107 pasajeros, la mayor parte de los cuales son soldados del regimiento de Guadalajara, que siendo naturales de Mallorca se hallaban aquí en uso de la licencia de dos meses que les habia sido concedida.

En las obras de reforma de la fortaleza de S. Carlos que se están actualmente verificando, se cierra con el foso que se ha construido la comunicación con el exterior de la zona de salvamento, de que habla la vigente ley de aguas del mar, es decir que desde el exterior no podrá pasarse siguiendo por la citada zona al interior de dicho fuerte.

No es solo la fuente de las Tortugas que está inhabilitada para el servicio del público, sino que también lo está la de la calle de la Paz, por causa de que se halla estropeado el aparato para sacarla, de modo que ahora por una cosa, ahora por la otra, resulta muy defectuoso el servicio de aguas en esta capital.

Por el Gobierno civil de esta provincia se publica la requisitoria para la captura de los siguientes individuos declarados prófugos, los cuales, en caso de ser habidos serán puestos á disposición del Comandante de Marina de esta provincia, por reclamarlos el Capitán General del departamento de Cartagena y son Jaime Garau Espases, natural de Santa Catalina, Antonio Monserrat Simó, de Felanitx y Juan Estades Alberti, de Sóller.

Por telegrama expedido en Cádiz el miércoles, dirigido á los señores Martínez y Planas, de este comercio, se les comunica haber llegado á la Habana sin novedad el día 22 el vapor *M. M. Pinillos*.

No habiendo producido resultado la primera subasta anunciada para el día 20 del actual, al objeto de enajenar por arriendo los pastos de las murallas y terrenos adyacentes de la ciudad de Alcudia, se anuncia la segunda que tendrá efecto el domingo 27 del actual á las doce del día en las alcaldías del Inca y Alcudia, respectivamente, ante el alcalde, regidor síndico y secretario de sus ayuntamientos.

El tipo de subasta será de 225 pesetas, ó sean cinco sextas partes de las 270 pesetas que se señalaron para la primera subasta.

El sábado último el Sr. Obispo de Ciudadela confirió ordenes sagradas en la capilla de su palacio y entre los ordenandos que se presentaron figuraban los señores naturales de esta isla D. Jaime Cardell y D. José Alemañ que recibieron el diaconado.

El día 3 del próximo mes de Octubre en la Alcaldía de esta ciudad tendrá efecto la subasta para contratar el empedrado de las calles y plazas de esta ciudad y de su ensanche occidental durante el actual año económico, con arreglo á las condiciones generales que se publican en el *Boletín Oficial* de esta provincia número 3.846 correspondiente al día de ayer.

En el mismo día, hora y sitio se verificará subasta pública para contratar el acopio de dos mil metros cúbicos de piedra triturada para la conservación de los caminos vecinales de esta ciudad para el presente año económico bajo el tipo máximo de 5.928 pesetas y otra subasta para contratar el suministro de piedra triturada con destino al afirmado de las calles y plazas de la misma ciudad y ensanche.

Anoche los vecinos de la plaza y calle de la Merced volvieron á poner iluminaciones en las casas, tocando por espacio de algunas horas una música de paisanos, en celebración de la festividad de Nuestra Señora de las Mercedes.

Esta fiesta llamó mucha gente de aquel barrio y también de otros de esta ciudad.

El 30 del próximo Diciembre deben embarcarse para Cuba en el vapor-correo que saldrá de Cádiz los 23 reclutas de las Baleares pertenecientes al reemplazo de 1890 y anteriores.

Los individuos habrán de ser vacunados diez días antes de la salida de los vapores.

No alcanzando la cifra de soldados que ahora se destinan á cubrir más que una pequeña parte de las bajas naturales que hoy existen en las tres provincias de Ultramar, se recomienda á los inspectores generales y capitanes generales estimulen y concedan el paso á las citadas islas.

Anteanoche por poco fué víctima de la imprevisión de un carretero, el mulo unido á su carro cargado de leña que habia de descargarse frente á una panadería de la calle del Sindicato.

Parece que se olvidó, al desunciar dicha caballería, de soltarle la correa barriguera y al empujar el carro quedó colgado el mulo, al cual bien pronto faltó la respiración corriendo el peligro de ahogarse.

Hubo precisión de cortar la correa sorteando otro peligro, esto es, que al caer el animal no se fracturase una pierna, cosa que felizmente no sucedió.

Dice *El Liberal Palmesano* que durante la pasada semana han cargado sal de las salinas de Ibiza dos buques de gran porte, uno español y el otro ruso, notándose con este motivo un movimiento entre los trabajadores de aquel puerto, que desearían ver continuamente los habitantes de aquella isla.

Tampoco fué numerosa anoche la concurrencia que asistió al paseo del Borne, en donde tocó la música del regimiento de Filipinas. Acaso esta desanimación provino de estar la noche un poco fresca, motivo por el cual sería de desear que empezase un poco más temprano dicha música en las noches sucesivas.

Uno de los coches Ripert que se estacionan en la calle de Palacio, al dar la vuelta ayer por la mañana después de llegar para prepararse á partir, rompió la columna de hierro que sostiene uno de los faroles de gas que hay allí junto derribándola al suelo.

Según dice un colega, en la sección de fomento de este Gobierno de provincia se han recibido los títulos de Licenciados en Medicina y Cirujía á favor de los señores D. Ignacio Blanes Mestre, D. Miguel Servera Sureda y D. Bartolomé Martorell.

También se ha recibido un diploma de Oficial de Academia, expedido por el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes de Francia á favor de nuestro amigo el ilustrado presbítero Don Juan Galmés, á quien felicita LA ALMODAINA por tan justa y merecida distinción.

Boletín de Comercio

Mercado de Inca

Precios corrientes el 24 de Septiembre.

	Ptas.	Cts.
Almendrón	60	42 kg.
Trigo	16	>>
Caudeal	16'50	>>
Cebada del país	9	>>
Id. forastera	8'50	>>
Avena del país	8'50	>>
d. forastera	8	>>
Garbanzos	22	>>
Maiz	11	>>
Habichuelas confites	20	>>
Id. blancas	24	>>
Frijoles	22	>>
Habas para cocer	19	>>
Id. ordinarias	16	>>
Id. pa a ganados	13	>>
Cerdos cebados	60	>>
Higos pasas	11	>>

Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Las cuestaciones

Barcelona 24 á las 7'52 t.

La cuestación de los estudiantes durante tres días y la función teatral que se celebró el martes, han producido en junto mil y pico de duros.

La cuestación verificada ayer por el Cuerpo de Bomberos produjo 1.278 pesetas.

Hoy recorre las calles una comisión del Ateneo ignorando la cantidad que ha recogido.—*Amenyual*.

Sobre lo mismo

Barcelona 24 á las 7'52 t.

Se ha cerrado la suscripción de la prensa de esta ciudad, habiendo producido treinta y dos mil ciento treinta y una pesetas.

En la Redacción de *La Vanguardia* se han recogido 24.073 pesetas y numerosos efectos.

El sábado próximo saldrá la comisión para repartir dichos donativos.—*Amenyual*.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Modificación ministerial

Madrid 24 á las 12'15 t.

Se asegura que tan luego como regrese el Sr. Silvela se planteará la crisis, limitada pero al Ministerio de la Gobernación, sustituyendo al actual ministro el Sr. Elduayen ó quizás el Sr. Villaverde, y en este caso, ocupará el departamento de Gracia y Justicia el Sr. Linares Rivas.

Apesar, pero, de tales rumores, dudo mucho que se confirme por ahora.

Viaje del Sr. Sagasta

Madrid 24 á las 12'45 t.

Hoy salió de Bilbao el Sr. Sagasta dirigiéndose á Logroño en donde permanecerá unos ocho días; marchando después á Avila deteniéndose cuatro días y regresando á Madrid.

A mediados de Octubre saldrá para Andalucía y Jaen verificándose un banquete político.

Noticias varias

Madrid 24 á las 1 t.

Ha llegado el señor ministro de Marina habiendo terminado su visita de inspección á los Arsenales.

Como telegrafía, hoy se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

Suscripción nacional

Madrid 24 á las 1'10 t.

Los donativos á favor de los pueblos inundados, aumenta de una manera extraordinaria.

Se asegura que Rostchild ha enviado veinte mil pesetas.

La suscripción iniciada en Londres pasa ya de 40.000 pesetas.

Oficinas públicas

D. GUILLERMO MONTIS ALLENDE SALAZAR

MARQUÉS DE LA BAST DA

Alcalde de la M. I. N. y L. ciudad de Palma capital de la provincia de Baleares.

Estando señaladas en las ordenanzas municipales las prescripciones á que debe sujetarse la fabricación y venta de pan para el consumo público; y visto que no se observan por parte de los vendedores de dicho artículo, principalmente las que se refieren á la venta del mismo, he creído conveniente recordar el estricto cumplimiento de dichas disposiciones que dicen:

Artículo 56.—La fabricación de pan es libre, sin tasa ni postura. Quien á ella se dedica está obligado á ponerlo en conocimiento de la Autoridad municipal, solicitando se le señale el número correspondiente á su establecimiento.

Art. 57.—La Autoridad municipal acordará oportunamente la manera y forma en que haya de hacerse la numeración de las panaderías.

Art. 58.—El pan se venderá á peso y como no es posible hacerlo de modo que este sea determinado, se añadirá en el acto de la venta la parte de otro de igual clase que sea necesaria para completar el peso pedido por el comprador.

Art. 59.—El pan que se destine á la venta pública estará fabricado con harina de buena calidad, bien amasada y suficientemente cocida.

Art. 60.—La venta de pan podrá hacerse, ya en las mismas tahonas, ya en tiendas separadas ó bien en las plazas públicas, poniéndolo previamente en conocimiento de la Autoridad.

Art. 61.—En todos los puntos en que se despache, habrá un cartel sin inscripción alguna en el reverso que exprese el precio de cada una de las clases de pan.

Art. 62.—El pan deberá llevar marcado de una manera clara del número de la tahona, pudiéndose excepcionar los panecillos atendido su reducido volumen.

Art. 63.—La Autoridad municipal girará por sí ó por sus delegados frecuentes visitas á las tahonas, á fin de hacer cumplir los anteriores artículos.

Palma 24 Septiembre de 1891.—El Marqués de la Bastida.

Sociedades y Corporaciones

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre al 31 de Marzo de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:15 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7:25 m. y 5:25 tarde.

De Manacor á la Puebla, á las 7 mañana y 5:15 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.

Tren periódico: los días de mercado en Inca. De Inca á Palma, á la 1 tarde

Palma 16 de Septiembre de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

CRÉDITO BALEAR Palma de Mallorca

REPRESENTACIÓN DE LA

COMPANÍA ARRENDATARIA DE TABACOS

PERSONAL.—Aviso á los Expendedores de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Habiendo ocurrido dudas en algunas Representaciones en la interpretación de las disposiciones que rigen la venta de los tabacos habanos y filipinos, la Dirección declara que, así en los puntos donde existen Expendurias especiales como en aquellos donde no las hay, todo Expendedor tiene derecho á hacer sacas de los mencionados tabacos habanos y filipinos al igual de las Expendurias especiales, adelantando su importe, como lo hacen para las labores peninsulares; y que las Administraciones subalternas no podrán reservarse para la venta en su almacén elaborados de las mencionadas islas en los casos en que, alegando falta de existencias, nieguen la saca á algún expendedor.

Palma 23 Septiembre de 1891.—Por el Crédito Balear, Representante de la Compañía Arrendataria de Tabacos.—El Vocal de turno, Antonio Marqués.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continúan en la Misión: exposición á las seis, y á las diez misa mayor, por la tarde actos de coro, y al anochecer rosario, meditación, estación y reserva.

Otras funciones

En la Merced, á las nueve y media misa solemne en honra de la Virgen su Titular. En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Visita á la corte de María A la Virgen de la Paz, en San Jaime.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 22.—Varones, 2; Hembras, 1.

No se registró matrimonio alguno.

Defunciones

Día 24

Juan Amengual Cañellas, casado, de 66 años, calle de Calatrava, de mielitis.

Magdalena Guasp Carbonell, de 22 meses, calle del Carmen, de bronquitis.

Hospital civil

Día 24

Movimiento de enfermos.—Entradas, 5; 3 varones y 2 hembras.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta por densas neblinas.

Horizonte.—Cerrado en el primero y cuarto cuadrantes, nuboso y brumoso en los demás.

Idem del viento.—Brisa muy debil del S. Idem del mar.—Semi-blanca con ligero arrastre de la brisa.

Buques á la vista.—Dobla la punta de S. Carlos el Isleño que sigue para Valencia y sale del amaradero el Maria que ha de marchar á Barcelona.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

FONDEADOS

Día 23

Vapor español Unión, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Bosch, con 24 trip. 17 pas. y valija. De Ibiza y Alicante en 10 horas.

DESPACHADOS

Día 23

Polacra goleta española Temble, de 68 ton., matrícula de Cadaques, cap. D. Bartolomé Frau, con 6 trip y efectos. Para Ibiza.

Matadero

Día 22

RESES sacrificadas para el abasto público. Bueyes, 4.—Vacas, 3.—Toros, 1.—Terneras, 2. Carneros, 28.—Ovejas, 24.—Borregos, 8.—Cordeiros, 8.

Teatro Circo Balear

Quien fuera libre

Al agua patos

Certamen nacional

A las ocho y media.

Precios los de costumbre.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 23—9 mañana.

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5:45 tarde.

De Manacor á la Puebla: á las 7 mañana y 5:45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana, 5:55 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana. De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana. De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 23 de Septiembre

Table with financial data: Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Aluminado por Gas, Salinas de Ibiza, Sociedad General Mallorquina, Bonos municipales, La Isla Marítima, Madrid 23 Septiembre, Barcelona 23 Septiembre, Paris 23 Septiembre.

HOJAS DEL CALENDARIO

SEPTIEMBRE

Luna nueva el 3. Cuarto meng. el 24. Sol sale á las 5 h. 50. Pónese á las 5 h. 53.

HOY

25

1839.—Rendición de la Estrella.

VIERNES

268.—S. Cloofás mrs., 97 y Stas. Aurelia vg y mr.

SEPTIEMBRE

Luna nueva el 3. Cuarto meng. el 24. Sol sale á las 5 h. 51. Pónese á las 5 h. 54.

MAÑANA

26

1786.—Tratado de navegación y comercio entre Francia é Inglaterra.

SABADO

269.—Stos. Calistrato 96 y Cipriano mrs., Eusebio papa.

ACADEMIA DE IDIOMAS

por

D. Pedro Van Mechelen

Profesor con título Real por el francés, inglés, alemán, holandés y dibujo.

Las clases estarán abiertas de nuevo en esta Academia desde el 1.º de Octubre.

Para más informes dirigirse al Profesor, calle de Verí n.º 17, de 11 á 2.

Academia de ciencias Físico-naturales

dirigida por

D. José Capdebou

Desde 1.º de Octubre próximo quedará abierta, en dicho establecimiento, una clase para la explicación de las asignaturas del 5.º curso del bachiller.

Además de contar con el material científico necesario para las demostraciones de física y química, y un completo gabinete de Historia natural siguiendo la costumbre establecida en los cursos anteriores, los alumnos de la espresada Academia harán frecuentes excursiones prácticas á fin de familiarizarse con los conocimientos de las producciones de la naturaleza.

Para más informes podrán dirigirse al Director de este establecimiento, Marina 28 pral.

AGOTADOS LOS DE LA 1.ª SE HAN RECIBIDO DIEZ MIL EJEMPLARES DE LA 2.ª EDICIÓN

EL INSEPARABLE

LIBRO DE CUENTAS HECHAS

Necesario no solamente á quien desconoce toda regla de contabilidad sino que también y muy especialmente á los industriales, comerciantes en vinos, cerdos, cereales y á todos en general, pues con dicho libro se tiene á mano siempre cualquiera cuenta, desde la más pequeña hasta la cantidad más elevada pudiendo contar á la vez por medio del sistema métrico-decimal.

Precio 60 céntimos de Peseta

Para recibir el libro franco á domicilio enviar 60 céntimos en sellos de Correo al Depositario para las Islas Baleares.

DON JOSÉ RIPA

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN 104, 2.º PALMA

Linea regular de Vapores Trasatlánticos

DE E. PI Y COMPAÑIA

Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.

Para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas, saldrá á primeros de Octubre el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

PONCE DE LEÓN

de 3.650 toneladas de registro clasificado 100 A. 1 en el Lloyd Inglés, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes, pasajes y demás informes en Palma, dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador, 7.

Venta

Se desea vender un hermoso perro de Terranova. En esta imprenta informarán

Se van de limpiar calzado

En la calle de la Unión 6 se ha habierto un nuevo al público que reúne todas las comodidades apetecibles.

Casa de Campo

Hay una para alquilar de muy buenas condiciones con jardín y toda clase de comodidades, situada en la calle de La Vall, núm. 7, en Son Serra.

Para mas informes dirigirse en casa de D. Jaime Granada, en Son Serra ó en la calle de Bosch, número 52, 1.º en Palma.

Billar, hay uno que se desea alquilar. En esta imprenta darán razón.

COLEGIO

SAN BUENAVENTURA

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

AGREGADO

AL INSTITUTO DE LAS BALEARES

PALMA DE MALLORCA

4-PLAZUELA DE LA PAJA-4

Las enseñanzas que se darán en este Establecimiento son:

Primera enseñanza elemental y superior, Latín y Castellano, Geografía, Historia de España, Historia Universal, Retórica y Poética, Psicología, Lógica y Ética, Aritmética y Álgebra, Geometría y Trigonometría, Física y Química, Historia Natural, Agricultura, Francés, Inglés, Alemán, Dibujo lineal, de figura y paisaje, Música, canto y piano, Teneduría de libros, Contabilidad comercial, Caligrafía, Gimnástica.

PROFESORADO

D. Juan Sureda y Amorós.—Presbítero y Bachiller.

D. José M.ª Font y Marimón.—Licenciado en derecho.

D. Miguel Porcel y Riera. D. Pedro Alorda y Perelló.—Revalidado en la facultad de Notaría.

D. José Capdebou y Singala.—Especialista en ciencias físicas y naturales.

D. Juan Covas y Capó. D. Julian Galán y Olmeda.—Tenedor de Libros del Crédito Balear.

D. Antonio Crespi y Estade.—Maestro y Profesor de Caligrafía.

D. Manuel Cicer y Arbona.—Profesor de Contabilidad.

D. Andrés Morey y Llompart.—Bachiller y Maestro elemental.

D. Jaime Simonet y Deyá.—Maestro elemental.

D. Miguel Lladó.—Profesor de música. D. Nicolás Forteza y Cortés.—Profesor de dibujo.

D. Miguel Muntaner.—Profesor de Gimnástica.

La enseñanza que se dará en este Colegio de San Buenaventura estará basada en los principios de perfección y moral cristiana, á fin de que los niños y jóvenes en él educados sean útiles á la sociedad, honra de la familia y verdaderos amantes de la Religión y de la Patria.

La enseñanza de este Establecimiento se adoptará en todo al Plan de Estudios vigente en nuestra Nación.

COLEGIO DEL ANGEL

de las Escuelas de Primera y Segunda

Enseñanza Completas

Incorporado al instituto del Cardenal Cisneros, sito en la Universidad de Madrid, calle de Cedaceros, 13 principal, esquina á la Carrera de S. Jerónimo, director-honorario D. José Salameiro, Pbro. dirigido por D. Antonio Ibor y Guardia. Para adquirir informes de tan acreditado colegio, dirigirse á D. Bartolomé Tolará, Pbro. Rectoría del Real Palacio de La Almudaina.

El día 1.º de Octubre

próximo, quedará abierto el curso de Aritmética Mercantil y Teneduría de Libros por partida doble, dirigido por el tenedor D. Miguel Briñón, Calle de Berard n.º 31.—Informarán en el n.º 32.

Se admiten alumnos internos, medio-pensionistas, permanentes y externos.

La Secretaría facilitará el Reglamento por el cual se rige este Colegio á quien lo pida por escrito ó verbalmente.

Por la Dirección.—El Secretario, Andrés Morey y Llompart.

Se desea tomar en

arrendamiento en esta capital una casa ó piso de buenas condiciones y con capacidad para una familia algo numerosa, que no esté situada en mal sitio y que solo cueste mensualmente de 20 á 25 duros.

Se reciben noticias, Constitución—48-2.º

8-4

Venta del predio Son Puig

conocido por CAS CORREU situado entre las carreteras de Manacor y Sineu, á 7 kilómetros de Palma.

Para informes y condiciones dirigirse al propietario calle de Escursach, 8, frente al Banco de España. 10-3-a

Viaje de recreo

á las maravillosas Cuevas del Draech

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada

De una hasta cinco personas—7:50 Ptas.

Por cada persona de aumento—1:50 Ptas.

El guía de las Cuevas vive en la calle de Artá, en el pueblo de Manacor.

Academia de Idiomas

dirigida por

D. J. B. Campuzano

121 Calle de San Miguel, Piso 2.º

La apertura de las clases tendrá lugar el jueves 1.º de Octubre próximo. 10-5

Vino

Francisco Bibiloni lleva á domicilio vino de mesa del mejor y más puro que encuentra en barrilitos que pasan de tres litros y medio valiendo solamente 1:90 ptas.

El interesado no lo cobra hasta después de que los compradores lo hayan consumido.

Los señores que quieran que se les sirva en esta forma, pueden pasar aviso á la casita de madera de la Plaza del Mercado, núm. 6, y se les servirá con puntualidad y esmero. 2

Imprenta de Amengual y Muntaner.